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Жизнь, 
посвященная 

труду

Знания – 
ключ к успеху

Отходы превратить 
в доходы

ПРЕЗИДЕНТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Инвестиции – залог 
роста экономики

В областном акимате состоялся 
семинар-тренинг по разъяснению 
мер государственной поддержки ин-
вестиционной и предприниматель-
ской деятельности, организованный 
управлением предпринимательства 
и промышленности. Модератором 
семинара выступил заместитель ди-
ректора департамента АО «Kazakh 
invest» Марат Есенов. 

В ходе семинара представители биз-
нес-структур получили развернутую ин-
формацию, касающуюся правил субсиди-
рования, гарантирования, предоставления 
грантов от представителей крупных финан-
совых институтов и национальных компа-
ний «Kazakh invest», «Байтерек», «Kazakh 
Export», «Банк развития Казахстана», 
«Фонд развития промышленности», Фонда 
«Даму», региональной Палаты предприни-
мателей «Атамекен» и других.

Стоит отметить, что все эти во-
просы были всесторонне обсуж-
дены ранее на совместном заседа-
нии постоянных комиссий облмас-
лихата. По первому вопросу – об 
итогах работы и предстоящих пла-
нах с отчетом выступил руководи-
тель областного управления строи-
тельства, архитектуры и градостро-
ительства Ерлан Туралиев. 

На заседании свои вопросы к 
руководителю управления озвучи-

ли депутаты. Так Ибайдуллу Ти-
лепа интересовало, в каких имен-
но районах будут построены ауль-

ные клубы, спортивные объекты 
и арендные дома, а также состоя-
ние школ в аулах Сапак и Акшатау 

Аральского района. Жанкельды 
Искак выступил с предложением о 
включении в список необходимо-
го топлива для котельных детских 
садов и школ наряду с дизельным  
топливом также и печного. Оно 
намного дешевле. Этот вопрос 
важно рассмотреть при разработке 
проектно-сметной документации 
на строительство социальных объ-
ектов. Амирбек  Шаймаганбетов 
озвучил вопрос по строительству 
объектов, финансируемых фон-
дом «Қазақстан халқына» и клу-
ба в Жалагашском районе. О необ-
ходимости строительства интерна-
та при школе в ауле Сапак, проект 
которой уже разработан, и клуба в 
поселке Белколь отметил Жорабек 
Нурымбетов. 

Первый заместитель акима обла-
сти Данияр Жаналинов и руково-
дитель ведомства Ерлан Туралиев 
по всем вопросам дали соответству-
ющие ответы.

Проекты, важные для региона
Вчера в Кызылорде с уча-

стием руководителя региона 
Нурлыбека Налибаева состоя-
лась очередная XII сессия об-
ластного маслихата восьмого 
созыва. На повестке были рас-
смотрены 11 вопросов. 

Касым-Жомарт Токаев также 
принял участие в церемонии от-
крытия пленарной сессии Боаоско-
го азиатского форума (БАФ), еже-
годно проходящего в китайской 
провинции Хайнань. В этом году 
23-й по счету форум проходит под 
девизом «Азия и мир: общие вызо-
вы, общая ответственность».

Президент Казахстана выступил 
на форуме в качестве почетного  
гостя.

Приветствуя участников меро-
приятия, Глава нашего государства 
отметил важную роль данной плат-
формы в качестве центра диало-
га и международного сотрудниче-
ства на фоне беспрецедентной гло-
бальной неопределенности, под-
питываемой геополитической тур-
булентностью и экономическими  
потрясениями.

Глава нашего государства от-
метил, что Азиатский регион име-
ет хороший потенциал для продол-
жения стимулирования глобально-
го роста и развития в предстоящие 
годы.

– В этом отношении Боаоский 
форум стал воплощением азиат-
ского инновационного подхода к 
достижению всеобщего экономи-
ческого прогресса. Он также за-
рекомендовал себя как исклю-
чительный символ привержен-
ности Китая глобальному раз-
витию, – подчеркнул Президент  
Казахстана.

По его словам, сегодня казах-
ско-китайские отношения пред-
ставляют собой модель эффектив-
ного партнерства, в рамках кото-
рого наша страна стала основным 
торгово-экономическим партне-
ром Китая в Центральной Азии.

***
Глава государства провел встре-

чу с 8-м Генеральным секрета-
рем ООН, председателем Боаоско-
го азиатского форума, Президен-
том Ассамблеи Глобального инсти-
тута зеленого роста (GGGI) Пан Ги  
Муном.

Выразив благодарность Пан Ги 
Муну за приглашение принять уча-
стие в Боаоском форуме, Касым- 
Жомарт Токаев отметил его значи-
тельные заслуги перед мировым со-
обществом на посту Генерального 
секретаря ООН.

– С моей точки зрения, Вы были 
одним из лучших генеральных сек- 
ретарей в истории Организации 
Объединенных Наций. Для меня 
было удовольствием и честью ра-
ботать в ООН под Вашим руковод-
ством в течение двух с половиной 
лет, – сказал Президент.

В свою очередь Пан Ги Мун под-
черкнул весомый вклад Касым- 
Жомарта Токаева в развитие меж-
дународного сотрудничества.

***
На полях Боаоского азиатского 

форума состоялась встреча Касым- 
Жомарта Токаева с Генеральным 
секретарем Организации экономи-
ческого сотрудничества и развития 
Матиасом Корманном.

Приветствуя Генерального сек- 
ретаря, Президент отметил, что его 
участие в Боаоском азиатском фо-
руме свидетельствует о серьезном 
внимании ОЭСР к Азии.

– Этот регион представляет со-
бой гигантское экономическое со-
общество. Казахстан также играет 
довольно важную роль в этом про-

странстве, по крайней мере, в ре-
гиональном измерении. Как я уже 
сказал в своем выступлении на фо-
руме, мы придаем большое значе-
ние сотрудничеству с ОЭСР. Наши 
представители регулярно участву-
ют в заседаниях комитетов ОЭСР. 
Мы стремимся следовать рекомен-
дациям Организации. Как Вы зна-
ете, мной поставлена цель приве-
сти экономическую политику Ка-
захстана в соответствие с высоки-
ми стандартами ОЭСР, – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства подчер-
кнул, что за время сотрудничества 
с ОЭСР Казахстан подписал ряд 
важных документов. Кроме того, 
ведется работа по присоединению 
к другим обязательным правовым 
инструментам ОЭСР.

В свою очередь Матиас Корманн 
подтвердил приверженность Ор-
ганизации укреплению всесторон-
него взаимодействия с азиатскими 
странами, включая Казахстан.

***
В рамках рабочего визита в КНР 

Президент Казахстана провел встре-
чу с председателем совета директо-
ров компании State Power Investment 
Corporation Лю Миншэном.

В ходе беседы были обсуждены 
перспективы дальнейшего сотруд-
ничества в сфере энергетики, в том 

числе на основе возобновляемых 
источников энергии.

Касым-Жомарт Токаев был про-
информирован о том, что дочерняя 
компания China Power International 
Holding активно работает в Ка-
захстане. За последние 5 лет был  
создан ветроэнергетический проект 
в Жанатасе, а также построена сол-
нечная электростанция в Караганде.

Президент отметил, что наша 
страна заинтересована в привлече-
нии лучших международных техно-
логий и практик в сфере возобнов-
ляемой энергии.

В завершение беседы Касым- 
Жомарт Токаев пригласил Лю 
Миншэна принять участие в Меж-
дународном форуме Астана, наме-
ченном на июнь.

***
Глава государства принял рота-

ционного председателя Совета ди-
ректоров Sany Group Co. Ltd Сян 
Вэньбо.

В ходе встречи были обсуждены 
вопросы реализации совместных 
проектов в сфере «зеленой» энерге-
тики. Корпорация участвует в реа-
лизации проекта по строительству 
ветряной электростанции мощно-
стью 1 ГВт и рассматривает воз-
можности строительства завода по 
сборке башен, лопастей и гондол 
для ВЭС.

Эффективное сотрудничество
Глава государства  

Касым-Жомарт Токаев по-
сетил с рабочим визитом 
Китайскую Народную Рес- 
публику, где провел встречи 
с руководством КНР, глава-
ми международных органи-
заций и крупных китайских 
компаний.
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Премьер-Министр 
провел заседание 

Совета по улучшению 
инвестиционного климата

Под председательством Премьер-Мини-
стра РК Олжаса Бектенова состоялось за-
седание Совета по улучшению инвестици-
онного климата, где были обсуждены во-
просы совершенствования налогового за-
конодательства, развития конкуренции и 
внедрения международных стандартов по 
борьбе с коррупцией.

Правительство Казахстана ведет сис- 
темную работу для дальнейшего улучше-
ния инвестиционной привлекательно-
сти страны. В настоящее время разраба-
тывается новый Налоговый кодекс, в рам-
ках которого будет внедрена сервисная 
модель администрирования. Реализует-
ся Концепция защиты и развития конку-
ренции Казахстана до 2026 года, соглас-
но которой Правительство стремится сни-
зить долю государства в экономике до 14% 
к 2025 году. Кроме того, ведется активная 
работа по борьбе с системными коррупци-
онными рисками. 

Подводя итоги заседания Глава Прави-
тельства поручил изучить все озвученные 
предложения и рекомендации. Благопри-
ятный инвестклимат играет важную роль 
для проведения в Казахстане реформ по ка-
чественной модернизации экономики. На 
особом контроле находятся вопросы усиле-
ния честной конкуренции, защиты частной 
собственности и демонополизации.

Экономический совет СНГ 
рассмотрел  вопросы развития 

безбарьерной торговли
Заместитель Премьер-Министра Респу-

блики Казахстан Серик Жумангарин при-
нял участие в работе 101-го заседания Эко-
номического совета СНГ. 

Участники 101-го заседания Экономи-
ческого совета СНГ обсудили актуальные 
вопросы экономического взаимодействия. 
Рассмотрен ряд проектов в области хими-
ческой промышленности, охраны окружа-
ющей среды, развития рынка страховых ус-
луг, а также документы в рамках реализа-
ции Стратегии экономического развития 
СНГ на период до 2030 года.

Одним из ключевых вопросов в контуре 
стран Содружества остается безбарьерная 
торговля. По итогам заседания участники, 
в числе принятых решений, рекомендовали 
рабочей группе высокого уровня совместно 
с Исполнительным комитетом СНГ про-
должить работу по устранению препят-
ствий во взаимной торговле государств- 
участников СНГ в соответствии с разрабо-
танными ими рекомендациями.

Фото Багдата Есжанова



30 марта 2024 г. 
www.kzvesti.kz2 ФАКТЫ  И  КОММЕНТАРИИ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Отметим, что проект 
«Қарызсыз қоғам» в пи-
лотном режиме запусти-
ли еще в мае 2023 года и 
тогда он охватил 65 тысяч 
жителей нескольких реги-
онов Казахстана. Проект 
дал хорошие результаты. 
Известно, что на сегодня 
проблема закредитован-
ности населения одна из 
наиболее острых, поэтому 
не случайно в своем По-
слании народу Казахстана 
Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев подчер-
кнул важность повышения 
финансовой грамотности 
граждан и поручил пар-
тии «AMANAT» совместно 
с Правительством страны 
масштабировать этот про-
ект в 2024 году. В феврале 
текущего года проект стар-
товал по всему Казахстану. 
На сегодня в нашем регио-
не обучение уже заверши-
ли порядка 1500 человек. 

– Главная задача про-
екта – повышение финан-
совой грамотности казах-
станцев, – говорит финан-
совый эксперт Балдыр- 
ган Мамен. – Обучение 
проводится в очном фор-
мате в группах до 30 чело-
век и длится пять рабочих 
дней. Непосредственны-
ми организаторами явля-
ются партия «AMANAT» 
и Ассоциация по раз-
витию сельского бизне-
са «Ұлы дала». Совмест-
но с юристами проекта 
мы консульти-
руем населе-
ние по вопро-
сам банкрот-
ства, реструк-
туризации кре-
дита, помогаем 
в разрешении 
вопросов и вы-
страивании ал-
горитма обще-
ния с кредиторами. 

По словам Б.Мамен 
среди участников был че-
ловек, который набрал 16 
кредитов и не знал, как 
рассчитаться с банками, 
потому что получает зар-
плату раза в два меньше, 
чем нужно платить банкам 
ежемесячно.

– На консультациях мы 
выявляем тяжелые ситуа-
ции и обучаем людей, как 
оптимизировать свои рас-
ходы, как найти решение 
погасить кредит, – отмеча-
ет эксперт. – Рассматрива-
ем базовые основы финан-
совой грамотности, то есть 
как вести бюджет ежеднев-
но, какие бывают дохо-

ды-расходы, что такое ак-
тивы-обязательства, разби-
раем основы финансовой 
оценки, говорим об эмо-
циональных покупках, про 
мошеннические схемы, как 
отличить финансовые ин-
струменты от пирамид и не 
попасть в сети аферистов. 

Бывает, что люди живут 
в долг до зарплаты. Есть те, 
у которых до нее остается 
несколько тысяч тенге и на 
них надо протянуть целую 
неделю. А некоторые се-
мьи, когда у них появляют-
ся лишние деньги, сразу же 
их тратят. Вот тут эксперты 
и как раз рассказывают о 
другой финансовой стра-
тегии: если остается не-
много средств, то их мож-
но, к примеру, во что-то 
вложить и получить не-
плохую прибыль. Это мо-
гут быть депозиты в бан-
ках и инвестиции в себя. К 
примеру, женщина любит 
готовить салаты, и прой-
дя соответствующее обуче-
ние, она может принимать 
заказы на их изготовление.

Пришедшим на обуче-
ние гарантируется помощь 
юристов. Они индивиду-
ально изучают кредитную 
историю каждого заемщи-
ка и дают практические со-
веты, как облегчить долго-
вую нагрузку. Есть кейсы и 
для предпринимателей, на-
пример, по господдержке 
МСБ. Если кто-то из участ-
ников захочет повысить до-

ход или открыть свое дело, 
то ему окажут содействие в 
подготовке бизнес-планов 
на грантовое финансиро-
вание и льготное кредито-
вание. Тренинги ведут ква-
лифицированные финан-
систы и экономисты, про-
шедшие соответствующее 
обучение и имеющие опыт 
работы с населением.

Сегодня умение жить по 
средствам это не просто по-
лезный навык, а необходи-
мость. Для того, чтобы уметь 
обеспечивать свою финан-
совую стабильность, нужно 
учиться и эксперты проек-
та «Қарызсыз қоғам» гото-
вы помочь всем желающим. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Формируя новую финансовую 
культуру в обществе

В области с 4 февраля текущего года реали-
зуется проект «Қарызсыз қоғам», в котором 
задействовано пять профессиональных фи-
нансовых экспертов. До конца года они обу-
чат основам финансовой грамотности восемь 
тысяч жителей региона. 

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

В центре внимания – нужды людей

Также на заседа-
нии были рассмотре-

ны вопросы о внесении изме-
нений в решения облмаслихата 
об областном бюджете на 2024-

2026 годы, об утверждении пра-
вил присвоения званий Почет-
ного гражданина области, горо-
да, района, награждения Почет-
ной грамотой области, целевых 
показателей качества окружаю-
щей среды региона и других.

На сессии областного масли-
хата по всем вопросам повестки 
дня были приняты соответству-
ющие решения.

Глава региона Н.Налибаев 
представил депутатскому корпу-
су на очередное уточнение бюд-
жет области на 2024 год. По сло-
вам акима, 8,5 млрд тенге будут 
направлены на решение перво- 
очередных задач в области.

 – Одна из основных про-
блем, поднимаемых населением 
на встречах с акимом – это обе-
спечение областных и районных 
организаций здравоохранения 
санитарным автотранспортом, – 
отметил Н.Налибаев. – Ее не 
раз озвучивали и сами депута-
ты. В 2023 году для медучрежде-
ний региона на средства из об-
ластного бюджета было приоб-

ретено 25 санитарных машин. 
Однако, до сих пор в медорга-
низациях более чем у 68 процен-
тов такой техники давно истек 
срок эксплуатации. В целях ох-

вата организаций здраво-
охранения новым санав-
тотранспортом и обнов-
ления автопарка на перво-
начальные меры по закупу 
в лизинг 200 автомашин 
необходимо 100 млн тенге.

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев на третьем 
заседании Национально-
го курултая поручил Пра-
вительству реализовать че-

тыре масштабные инфраструк-
турные инициативы. Прежде все-
го, необходимо отремонтировать 
действующие теплоцентрали, а 
также модернизировать инже-
нерные системы. Аким области 
отметил, что в целях снижения 
износа тепловых сетей региона 
на разработку ПСД проектов по 
реконструкции тепломагистра-
лей и проведение государствен-

ной экспертизы планируется на-
править 122,5 млн тенге. В Кы- 
зылорде идет строительство но-
вой ТЭЦ мощностью 240 МВт. В 
рамках намеченных мер на уста-
новку автоматизированной га-
зораспределительной станции и 
подведение газопровода на новом 
объекте планируется направить 
925 млн тенге. Наряду с этим, на 
софинансирование шести проек-
тов по реконструкции тепловых 
сетей и котельных, реализуемых 
на средства из республиканского 
бюджета, предусмотрено напра-
вить 1,1 млрд тенге. 

В рамках уточнения областно-

го бюджета планируется допол-
нительно направить 475,6 млн 
тенге на реализацию важного 
проекта – строительство желез-
нодорожного переезда через ули-
цу Жанкожи батыра в областном 
центре (в 2024 году из республи-
канского бюджета было выделе-
но 500 млн тенге). Кроме этого, 
необходимо 3 млрд тенге на фи-
нансирование проектов по стро-

ительству, реконструкции авто-
мобильных дорог и возведению 
пешеходных мостов.

Недавно в Правительстве 
были рассмотрены вопросы 
управления бытовыми отхода-
ми, даны конкретные поруче-
ния по распространению в стра-
не положительного опыта на-
шей области. В настоящее время 
в регионе в этом направлении 
планируется реализовать восемь 
проектов. На сессии также была 
отмечена необходимость выде-
ления 1,3 млрд тенге на работы 
по санитарной очистке, благо- 
устройству и озеленению област-

ного центра, а также на услуги по 
вывозу бытовых отходов.

Как отметил аким области, 
все представленные проекты на-
правлены на повышение каче-
ства жизни населения, обеспе-
чение экономической стабиль-
ности в регионе. Народные из-
бранники единогласно поддер-
жали все предложения. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА
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По его словам, программа 
предусматривает предоставление 
микрокредитов по ставке возна-
граждения 2,5% годовых, сроком 
до пяти лет, срок микрокредита 
для проектов в сфере животно-
водства составляет до семи лет. 
Максимальная сумма микрокре-
дита – до 2,5 тыс. МРП. В 2024 
году это – 9,2 млн тенге. Для раз-
вития сельскохозяйственных  
кооперативов – до 8 тыс. МРП, 
то есть 29,5 млн тенге.

В качестве поверенного (аген-
та) в регионах выступают соци-
ально-предпринимательские 
корпорации, которые обеспечи-

вают участникам программы бо-
лее упрощенный доступ к мик- 
рокредитам. В 2023 году выде-
лено 100 млрд тенге для выдачи 
17 тыс. микрокредитов. Основ-
ная часть средств – почти 70% – 
была предусмотрена для Жам-
былской, Туркестанской, Актю-
бинской и Алматинской обла-
стей. Именно в этих областях на-
блюдается наибольшее число се-
мей, имеющих доходы ниже од-
ного прожиточного минимума, 
а также семей, в составе которых 
нет ни одного занятого из числа 
трудоспособных.

В целом программа микрокре-

дитования показала, что со сторо-
ны жителей села в основном про-
явлен интерес к развитию живот-
новодства. Так, на сферу животно-
водства пришлось 79% от общего 
объема выданных микрокредитов, 
на растениеводство направлено 
4,1% и на несельскохозяйствен-
ные виды бизнеса – 16,9%.

Для обеспечения дифферен-
цированного подхода по креди-
тованию отраслей в рамках про-
граммы «Ауыл аманаты» ми-
нистерством было установлено 
ограничение на направление в 
сферу животноводства не более 
50% от общей суммы выделен-
ных средств.

Министерством сельского хо-
зяйства совместно с ТОО «АЦЭП в 
АПК» разработана информацион-
ная система микрокредитования 
по программе «Ауыл аманаты», 
которая позволяет подавать элек-
тронную заявку на получение кре-
дита, что повышает доступность 

программы для жителей села.
В настоящее время данная сис- 

тема уже внедрена в Жамбылской 
области, также в ближайшее вре-
мя будет запущена в Актюбинской 
и Алматинской областях. В рам-
ках реализации «Ауыл аманаты» 
особое внимание уделено разви-
тию сельхозкооперации. Профи-
нансировано 299 кооперативов на 
сумму 6,2 млрд тенге.

Кроме того, представители 
профильного ведомства активно 
проводят разъяснительную рабо-
ту среди сельчан по данной про-
грамме. В ней были задейство-
ваны акимы всех сельских окру-
гов. Условия микрокредитования 
опубликованы в средствах массо-
вой информации, на сайте Мин-
сельхоза, в социальных сетях.

Вместе с тем, для выработки 
предложений по совершенство-
ванию программы «Ауыл ама-
наты» была создана экспертная 
группа. Ею были даны предло-
жения в части внесения измене-
ний и дополнений в норматив-
но-правовые акты.

Ощутимая поддержка
Как известно, в 2023 году в соответствии с поруче-

нием Главы государства начата реализация программы 
«Ауыл аманаты». На ее воплощение выделено 100 млрд 
тенге для выдачи 17 тыс. микрокредитов. Об этом сооб-
щил вице-министр сельского хозяйства РК Ербол  
Тасжуреков в ходе «круглого стола» на площадке СЦК.

Отметим, что все вопросы граж-
дан, которые приходят на прием к 
акиму области, тщательно изучают-
ся и анализируются профильными 
специалистами. Решения по различ-
ным проблемам принимаются в рам-
ках действующего законодательства. 
По некоторым вопросам ответствен-
ные лица на месте дали разъясне-
ния и предложили возможные пути  
решения. 

К примеру, 30-летний житель об-
ластного центра, ставший инвалидом 
после автомобильной аварии, по-
просил материальную помощь на ле-

чение. Также с аналогичной прось-
бой обратилась женщина, рассказав 
о том, что ее больной сын нуждает-
ся в операции. Гражданам, попро-
сившим финансовую поддержку для 
ведения бизнеса, помощь будет ока-
зана только в том в случае, если их 
просьбы не противоречат требова-
ниям законодательства. 

Напомним, граждане могут запи-
саться на прием к руководителю ре-
гиона посредством портала egov.kz, 
единой базы е-otinish или личного 
обращения в областной акимат.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Аким области Нурлыбек Налибаев провел очередной прием 
граждан по личным вопросам. В ходе встречи граждане просили 
оказать содействие в получении жилья, трудоустройстве, откры-
тии бизнеса, также некоторым необходима материальная по-
мощь на лечение. 

Фото Багдата Есжанова



Как отметил заместитель 
акима  области Ардак Зебешев, бла-
годаря мерам поддержки со сторо-
ны Правительства в регионе наме-
тилась положительная динамика по 
основным показателям социально-
экономического развития. 

– По итогам 2023 года рост в про-
мышленном производстве составил 
3,6%, в обрабатывающей сфере – 
33,5%, в аграрном секторе – 3,7%, в 
транспортной сфере и складирова-
нии –7,8%, объем строительных ра-
бот увеличился на 40,4%, ввода жи-
лья – на 8,4%, торговли – на 4,7%. В 
обрабатывающей промышленности, 
где по причине снижения уровня до-
бычи нефти в течение последних лет 
наблюдалось устойчивое снижение 

показателей, с сентября прошлого 
года сформировалась положитель-
ная тенденция. Регион, который по 
данному показателю в 2022 году на-
ходился на 11 месте по республике, 
по итогам 2023 года вышел на пер-
вое, – сказал А.Зебешев. 

Отмечено, что в области в це-
лом неплохие показатели по при-
влечению инвестиций. В 2023 году  
объем инвестиций, привлечен-
ных в область из всех источников, 
составил 486,5 млрд тенге вме-
сто запланированных 424,2 млрд  

тенге (больше на 14,6 процента). 
В целях достижения запланиро-

ванных индикаторов была приня-
та Дорожная карта, в которую вош-
ли проекты в разных сферах. В сфе-
ру промышленности привлечено 192 
млрд тенге, в транспортную сферу – 
83 млрд тенге, в образование – 20,3 
млрд тенге, в сельское хозяйство – 
12,1 млрд тенге, в здравоохранение –      
17,3 млрд тенге, в другие отрасли – 
62,5 млрд тенге. Из них 72,5 процен-
та – это частные инвестиции. 

Среди крупных инвестиционных 
проектов, реализуемых в области, от-
мечены строительство теплоэлектор-
центра турецкого инвестора и терми-
нала аэропорта «Коркыт ата» (объ-
ект возводится на средства, выделен- 

ные из фонда Булата Утемуратова).  
В 2023 году привлечено 31 млрд 

инвестиций на освоение свинцово-
цинкового месторождения «Шал-
кия» и ванадиевого месторождения  
«Баласаускандык». 

Кроме названных, в рамках еди-
ного национального пула инвести-
ционных проектов в 2023 году были 
реализованы 15 инициатив на сумму 
14,8 млрд тенге. Это яблоневый сад, 
заводы по переработке риса, птице-
фабрика, товарно-молочная ферма и 
другие. 

В целом, работа по привлечению 
инвестиций в основной капитал бу-
дет продолжена. План инвести-
ций на 2024 год утвержден на уров-
не 517,5 млрд тенге. В течение двух 
месяцев текущего года привлечено 
инвестиций на сумму 77,5 млрд тен-
ге, что по сравнению с аналогичным  
периодом прошлого года составляет 
рост на 64,4 процента.  Аким области 
поручил увеличить этот показатель 
еще на десять процентов. 

Учитывая имеющиеся резервы, 
А.Зебешев призвал акимов Кызыл- 
орды и районов работать над уве-
личением объемов привлекаемых 
в разные сферы инвестиций и вне-
сти свои предложения по разработке 
специальной Дорожной карты.

В целом, в ближайшие пять лет в 
области планируется реализовать 76 
проектов на общую сумму 1,1 трлн 
тенге и создать более восьми тысяч 
рабочих мест. Из них 16 проектов на 
сумму 34,9 млрд тенге планируется 
воплотить в жизнь в текущем году.  

Как сообщил А.Зебешев, в рамках 
нынешнего семинара утверждено 14 
Дорожных карт с учетом ответствен-
ности трех сторон – акимата обла-
сти, района и инициатора проекта. 
А также будет подписана Дорожная 
карта на 2025 год. 

 Кроме того, он отметил, что вы-
полнение каждого пункта докумен-
та будет контролироваться акимами 
всех уровней, органами прокуратуры 
и инициаторами проектов.  

Были озвучены планы на будущее. 
В июне текущего года на стеколь-
ном заводе ожидается ввод дополни-
тельной линии стоимостью 6,7 млрд  
тенге. 

В Шиелийском районе планиру-
ется начать строительство трех сол-
нечных электростанций. Также бу-
дут реализованы проекты по произ-
водству сухого верблюжьего молока, 
извести, сухих строительных приме-
сей и другие. Кроме  того, немецкая 
компания «Medal Group GmbH» за-
пустит проекты по  производству 
фиброцементных, газобетонных и 
сухих строительных смесей на осно-
ве фирменного оборудования и тех-
нологий корпорации Wehrhahn. 

В целях привлечения иностран-
ных инвестиций при содействии 
компании «Kazakh invest» были на-
правлены деловые предложения 
по проектам в сфере агропромыш-
ленного комплекса, обрабатываю-
щей промышленности, возобновля-
емых источников энергии 79 ино-
странным компаниям. На сегодня 
сформирован список из 30 компа-
ний,  проявивших заинтересован-
ность в сотрудничестве, с которы-
ми на настоящий момент ведутся  
переговоры.

В ходе семинара предпринима-
телям рассказали о преимуществах 
цифровизации инвестиционных 
процессов. Переход на цифру даст 
возможность отслеживать весь про-
цесс в режиме реального времени с 
момента привлечения инвестиций 
до полного ввода проекта в эксплу-
атацию. Кроме того, будет доступ-
на полная информация об инвесто-
ре, о реализованных им ранее проек-
тах. В случае допущения нарушений, 
или возникновении администра-
тивных барьеров, ИТ-система неза-
медлительно направит информацию 
об этом в соотвествующие испол-
нительные органы и прокуратуру.  

В целом, в целях проведения эф-
фективной инвестиционной по-
литики в области разрабатывают-
ся восемь региональных программ. 
Именно по тому, насколько успеш-
но реализован план инвестиций бу-

дет оцениваться эффективность ра-
боты акимов всех уровней. В це-
лом, рейтинг будет состоять из ше-
сти критериев: объем привлеченных 
в основной капитал инвестиций, 
устранение факторов, препятствую-
щих приходу инвестора, при необхо-
димости изменение статуса проекта, 
переход от уточнения к стадии реа-
лизации, установление партнерских 
отношений с потенциальными зару-
бежными инвесторами, таргетирова-
ние компаний.   

В целях защиты бизнеса от необо-
снованных проверок, незаконного 
уголовного преследования Глава го-
сударства предложил ввести систему 
поддержки инвестиционных проек-
тов по принципу    «зеленого коридо-
ра», что позволит упростить и уско-
рить процесс получения разреши-
тельной документации для инвесто-
ров, выдачу им земельных участков и 
подключение к коммуникациям. 

В ходе семинара заместитель аки-
ма области обратился к руководству 
«Kazakh invest» с просьбой вклю-
чить в перечень проектов, сопро-
вождаемых по принципу «зеленого 
коридора», два инвестпроекта, пла-
нируемых к реализации в Кызылор-
динской области. Речь о проектах по 
строительству ТЭЦ мощностью 240 
МВт и парогазовой электростанции 
мощностью 1100 МВт.

В ходе семинара было много ска-
зано о высоком инвестиционном по-
тенциале региона. Он обусловлен вы-
годным географическим положени-
ем, удобной транспортной логисти-
кой – по территории области прохо-
дит международный автомобильный 
коридор «Западная Европа – Запад-
ный Китай». Новые возможности по-
явятся в связи с расширением отрез-
ка международного автобана от Кы-
зылорды до Актобе, в том числе им-
пульс развитию экономики региона, 
торговых связей придаст  реконструк-
ция автомобильной трассы рес- 
публиканского значения «Кызылор-
да – Павлодар – Успенка» до границ 
Российской Федерации, куда входит 
и участок «Кызылорда – Жезказган», 
пролегающий по территории нашего 
региона. На сегодня из 216 км, отно-
сящихся к  Кызылординской обла-
сти, отремонтированы 104 киломе-
тра дороги.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

стр. 1

30 марта 2024 г.
www.kzvesti.kz 3РАКУРС

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Инвестиции – залог роста экономики

В работе семинара приняли участие первый 
заместитель руководителя областного депар-
тамента Агентства по противодействию кор-
рупции Асылхан Ашиков, заместитель руко-
водителя аппарата акима области Ерлан Ба-
киров, директор филиала Академии государ-
ственного управления при Президенте РК 
Мурат Айтимов, ответственные работники де-
партамента превенции Агентства.

Участниками семинара даны разъяснения о 
значимости внедрения на  предприятиях меж-
дународного стандарта по противодействию  
коррупции, а также комплаенс-службы. Анти-
коррупционные комплаенс-службы – это соз-
данные в организациях независимые подраз-
деления с официальным статусом, наделен-
ные правом доступа к необходимой информа-
ции и на проведение внутренних расследова-
ний по потенциальным нарушениям с привле-
чением необходимых экспертов. 

О порядке и способах внедрения междуна-
родного стандарта качества участникам семи-
нара рассказала кандидат юридических наук, 
профессор областного филиала Академии го-
сударственного управления при Президен-
те РК Акзада Мадалиева. Как отметила спи-
кер, обеспечение соблюдения требований за-
конодательства по противодействию корруп-
ции является обязательным как для квазигос-
сектора, так и в целом для предприятий любой 
формы собственности. 

– Международный стандарт ISО 37001:2016 
по противодействию коррупции на сегодня 

является мировым трендом и охватывает все 
базовые элементы по предупреждению, вы-
явлению, недопущению и борьбе с этим не-
гативным явлением. Интегрируясь в бизнес-
процессы организации, дает конкретные ре-
комендации. Антикоррупционным ведом-
ством совместно с Академией государствен-
ного управления работа по внедрению данно-
го стандарта ведется с 2020 года. Тем не ме-
нее до настоящего времени есть непонима-
ние необходимости его внедрения, – отмети-
ла А.Мадалиева. 

В то же время было отмечено, что добро-
вольное внедрение международного антикор-
рупционного стандарта ISO 37001 в деятель-
ность квазигосударственного и частного сек-
торов предусмотрено Планом действий по ре-
ализации Концепции антикоррупционной по-
литики Республики Казахстан на 2022-2026 
годы. 

В завершение организаторы семинара пред-
ложили присутствующим, учитывая сказанное 
выше, рассмотреть все возможности для вне-
дрения на производствах и организациях меж-
дународного стандарта по борьбе с коррупци-
ей. Также рекомендовано выделить самостоя-
тельный штат комплаенс-офицера.  

В настоящее время по области данный стан-
дарт внедрен только на предприятии «Кызыл- 
ординская газораспределительная система». В 
связи с этим участникам семинара был пред-
ставлен опыт данного учреждения.

 Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

СЕМИНАР

Для  снижения  коррупционных  рисков
Областной департамент Агент-

ства по противодействию коррупции 
предложил внедрить международный 
стандарт ISО 37001:2016, направлен-
ный на борьбу со взяточничеством. В 
ходе обучающего семинара, состояв-
шегося в областном акимате, предста-
вителям местных исполнительных ор-
ганов и квазигосударственного сек-
тора были даны рекомендации по ис-
пользованию системы менеджмента 
по противодействию коррупции. 

По данным ведомства, эта 
мера направлена на борь-
бу с коррупцией и прозрач-
ное проведение конкурсных  
процедур.

Также внедряется автома-
тизация по передаче докумен-
тов для аттестации. Теперь 
все сведения педагогов будут 
отражены в модуле «Портфо-
лио педагога» – это электрон-
ное досье педагога, которое 
состоит из следующих разде-
лов: информация о педагоге, 

об образовании, о состоянии 
здоровья, об опыте работы, о 
правонарушениях, прохож-
дении аттестации, наградах, 
наставничестве, цифровых  
документах.

«Прозрачность и подотчет-
ность играют центральную 
роль в борьбе с коррупцией. С 
вводом данных модулей пла-
нируется полное исключение 
бумажного документооборота 
и коррупционных рисков при 
трудоустройстве педагогов. Пе-

ред запуском системы для спе-
циалистов управления, отделов 
и организаций образования ор-
ганизовано обучение», – от-
метила замдиректора Департа-
мента цифровизации МП РК 
Майра Маралбаева. 

Отмечается, что ранее мо-
дуль успешно апробирован в 
школах городов Шымкент и 
Шахтинск Карагандинской 
области.

Также для создания про-
зрачных условий по поис-
ку работы и подбору необхо-
димого персонала, в том чис-
ле в других регионах стра-
ны, планируется интеграци-
онное взаимодействие НОБД 
с платформой «Электронная 
биржа труда».

СОЦИУМ

Автоматизирован прием педагогов на работу
Прием педагогов на работу автоматизировали 

в Казахстане. С 1 апреля Минпросвещения в на-
циональной образовательной базе данных запус-
кает новый модуль по приему на работу педагогов в 
школу.

Газификация Казах-
стана достигла 60%, – 
сообщает пресс-служба 
Минэнерго. Это стало 
возможным благодаря 
модернизации газотран-
спортной системы. 

На сегодня доступ к при-
родному газу имеет 60% насе-
ления республики, или 12 млн 
человек.

«Данный показатель был 
достигнут за счет модерни-
зации газотранспортной си-
стемы, в том числе строи-
тельства дополнительных и 
реконструкция действую-
щих ниток», – говорится в  
сообщении.

Из республиканского бюд-

жета было выделено 81,4 млрд 
тенге на реализацию 88 про-
ектов, из них завершен 21 
проект, или 28 населенных 
пунктов с населением 70,2 
тыс. человек получили доступ 
к природному газу.

До конца 2024 года ожида-
ется увеличение уровня гази-

фикации страны до 61,1%.
В своей предвыборной про-

грамме «Справедливый Ка-
захстан – для всех и для каж-
дого. Сейчас и навсегда» Пре-
зидент РК Касым-Жомарт 
Токаев обозначил задачу по 
доведению газификации стра-
ны до 60%. 

АКТУАЛЬНО

Наращивая уровень газификации
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АГРАРНЫЙ СЕКТОР ГОСПОДДЕРЖКА

ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ

Сортировка мусора, проводимая на 
полигонах области, и их состояние дол-
гие годы не удовлетворяли ни местную 
исполнительную власть, ни жителей, 
ни экологов, ни надзорные органы. 

Не так давно повысившиеся цены 
на вывоз мусора опять породили раз-
ные толки о том, что за этим должны 
последовать и какие-либо новшества 
и улучшения в этом, давно набившем 
всем оскомину, вопросе. 

Сейчас еще активно обсуждается 
вопрос о том, что платить за вывоз 
мусора придется по количеству ре-
ально проживающих людей. На этом 
фоне у некоторых горожан, оби-
тающих в многоэтажках, возникают 
претензии к жителям частного сек-
тора, которые не торопятся ставить 
контейнеры возле дома и заключать 
договоры о вывозе мусора, а про-

сто подкидывают отходы в мусор-
ные баки, расположенные во дворах 
многоэтажных домов. Особо актив-
ные граждане просят принять меры 
и совершить подомовой обход част-
ного сектора и спросить хозяев, куда 
они девают свой мусор. В случае, 
если нет контейнеров, – настоять, 
чтобы купили их, а если не желают – 
штрафовать, как за нарушение эко-
логического законодательства.

Но пока у нас разгораются местеч-
ковые прения, вопрос переработки 
отходов обсуждается на правитель-
ственном уровне. В начале марта те-
кущего года на заседании Правитель-
ства министр экологии и природных 
ресурсов Республики Казахстан Ер-
лан Нысанбаев сообщил, что про-
работаны 45 проектов по переработ-
ке твердых бытовых отходов – из них 
строительство 37 новых и модерниза-
ция восьми действующих заводов об-
щей мощностью более 1,2 млн тонн в 
год на сумму 171,6 млрд тенге, из них 
34,3 млрд тенге частных инвестиций. 

Реализация проектов позволит до-
вести объем переработки до 1,5 млн 
тонн в год. 

О том, что будет построено для пе-
реработки мусора и каких измене-
ний ждать в этом вопросе кызылор-
динцам в ближайшем будущем, мы 
попросили рассказать руководителя 
отдела ЖКХ города Кызылорды Же-
нисбека Файзуллаева.

– Существующий на сегодня поли-
гон бытовых отходов рядом с област-
ным центром занимает 20 гектаров и 
может принять до 60 тысяч тонн отхо-
дов в год, – сообщил он. – В 2023 году 
на полигон было вывезено 73,7 тысячи 
тонн отходов. 26 952 тонны мусора от-
сортировано и отправлено на мусоропе-
рерабатывающие заводы в Шымкент и 
Тараз. Как видно из цифр, существую-
щий полигон с имеющимся объемом не 
справляется, а с учетом того, что Кызыл- 
орда продолжает расти, то и перспекти-
вы могут быть удручающими. 

Ежедневно представители ТОО 
«Қызылорда тазалығы» вывозят му-

сор на 58 машинах. 
Тут следует отдать 
должное данной ор-
ганизации, с этой 
задачей в последние 
годы ее работники 
стали справляться 
хорошо. И в тех ми-
крорайонах, где жи-
тели сами не устра-
ивают стихийные 
свалки, царит отно-
сительный порядок. 

По словам Ж.Фай- 
зуллаева, АО «Жасыл 

Даму» разработан проект «Модерниза-
ция существующего полигона» стоимо-
стью 4 млрд тенге и мощностью 150 000 
тонн в год. В рамках проекта будут соз-
даны площадки для приема, сортиров-
ки и утилизации строительных, меди-
цинских и биологических отходов. Бу-
дут приобретены гидравлический пресс, 
мобильный измельчитель, мусоросжи-
гательный завод, необходимая техника, 
а также построят офис и помещения для 

работников, проведут коммуникации. 
Предположительно инвестором станет 
ТОО «Техоснастка-Ремсервис». 

Также АО «Жасыл Даму» разра-
ботан проект завода по производ-
ству стеклянной посуды с техноло-
гией HORN® Glass. В этом деле ин-
весторами станут ТОО «Seven Rivers 
Technologies» и «Medal Group». Завод 
планируют построить в Кызылорде на 
земельном участке в 15 гектаров в ин-
дустриальной зоне. Стоимость проек-
та составит 29 млрд тенге. Проектная 
мощность в год – 86 тысяч тонн, пла-
нируется создать 280 рабочих мест. 
На заводе будут производить бутыл-
ки емкостью 500-700 миллилитров 
для вино-водочных изделий, стеклян-
ную тару различных размеров под за-

каз, декоративную продукцию, ко-
торую будут реализовывать на вну-
треннем и внешнем рынке, экспор-
тируя в Российскую Федерацию, Уз-
бекистан, Таджикистан, Кыргызстан. 
При финансировании проекта в 2024-
2025 годах будут проведены строи-
тельные работы, запуск объекта со-
стоится в 2026 году, а выход на пол-
ную мощность в 2027 году.

Инна БЕКЕЕВА

Отходы превратить в доходы
Вопросы переработки и сор- 

тировки мусора уже давно вол-
нуют жителей нашей области и 
всей республики в целом. Мест-
ной исполнительной властью 
Кызылорды не раз предприни-
мались попытки к сортиров-
ке мусора – устанавливались 
специальные контейнеры для 
пластиковой тары и для свето-
диодных ламп. Было время, ког-
да размещали подземные му-
сорные контейнеры, чтобы по-
стоянный ветер Приаралья не 
разгонял пластиковые паке-
ты, ухудшая и без того плачев-
ное состояние экологии регио-
на. Однако ни один из этих про-
ектов должного развития и ожи-
даемого результата не получил.

Крестьянское хозяйство 
«Ерқанат», что в аульном окру-
ге Байтерек Шиелийского рай-
она, было основано 25 лет назад 
братьями Бериком и Багдатом 
Псанбаевыми. В советские вре-

мена старший из братьев Берик 
работал механиком, а Багдат во-
дителем в колхозе Гигант. Ког-
да колхоз распался, Псанбаевы 
в качестве имущественного пая 
получили три тонны риса-шалы 
и полторы тонны пшеницы, а по 
земельному паю им досталось 18 
гектаров инженерно подготов-
ленных орошаемых земель, плюс 
20 га пастбищ. В личном капита-
ле братьев, когда они начинали 
свой самостоятельный агробиз-
нес, было пять коров и 40 овец. 

То, что за эти годы хо-
зяйство сохранилось, а не 
обанкротилось, как мно-
гие мелкие агроформирова-
ния, уже неплохо. Урожай-
ность возделываемого риса 

за эти годы была разной. Са- 
мый высокий был в 1999 году – 
по 44 центнера с гектара, а год 
спустя был самый низкий – де-
сять центнеров. Неурожайные 
годы Б.Псанбаев прежде всего 

объясняет маловодьем. Навер-
ное, поэтому здесь решили за-
ниматься не только рисосеяни-
ем, но и возделыванием других, 
менее влагоемких культур. В од-
ном из сезонов на двух гектарах 
выращивали даже хлопок. 

Диверсификация сельско-
хозяйственного производства 
позволила заметно укрепить 
материально-техническое и 
финансовое положение агро-
формирования. Были куп- 
лены зерноуборочный ком-
байн «Нива» и грузовой авто-
мобиль «ГАЗ-53». Здорово по-
могло развитию агробизнеса 
и сельское кредитное товари-
щество «Наурыз-дем», пред-
ложившее фермерам креди-

ты на очень выгодных услови-
ях. Благодаря этому крестьян-
ское хозяйство «Ерқанат» 
сегодня хорошо развивает жи-
вотноводство. В планах у фер-
меров постепенное уменьше-
ние посевов под рис и увели-
чение площадей под люцерну, 
поскольку поголовье скота в 
хозяйстве растет год от года. 
Соответственно, надо укреп- 
лять кормовую базу. 

Учитывая уроки маловод- 
ных сезонов, в крестьянском 
хозяйстве переходят на менее 

влагоемкие культуры – ози-
мую пшеницу, люцерну, ово-
щи и бахчевые, что прино-
сит неплохие результаты. От-
метим, что один из осново-
полагающих факторов успеха 
«Ерқанат» – отличные знания 
его руководителя Б.Псанбае- 
ва, полученные им в Запад-
но-Казахстанском сельскохо-
зяйственном институте по таким 
предметам, как механизация 
сельского хозяйства, агрономия, 
животноводство и экономика 
агропромышленного производ-
ства. Добавьте сюда трудолюбие, 
бережливость, постоянный по-
иск новых путей развития – и вы 
получите формулу успеха.  

Максут ИБРАШЕВ

Основные факторы успеха
Крестьянские хозяйства – самая распространённая 

форма малого предпринимательства в современном Ка-
захстане. С каждым годом их количество растёт. Они вно-
сят существенный вклад в продовольственное обеспече-
ние страны, а также имеют ключевое значение для соци-
альной стабильности в сельской местности. 

Как уточняется, по ре-
спублике в рамках первого 
потока планируется выдача 
4 500 грантов.

Гранты предо-
ставляются на без-
возмездной осно-
ве, целевым назна-
чением является за-
пуск и развитие но-
вого бизнеса.

Размер гранта со-
ставляет 400 МРП, 
или 1476 800 тенге. 
Каждый участник 
может получить его 
только один раз.

Средства грантов 
позволяют начинаю-
щим предпринима-
телям раскрыть свой 
бизнес-потенциал, 
наладить и развить производ-
ство, тем самым обеспечить 
себя постоянным доходом.

Для подачи заявки необ-
ходимо зарегистрировать-
ся на портале, пройти про-
верку на соответствие усло-
виям получения гранта. За-
тем следует скачать шаблон 
бизнес-плана, заполнить его 
и загрузить на портал, запол-
нить форму заявления и под-
писать ключом ЭЦП.

При отсутствии доступа к 
интернету или компьютера 
можно подать заявку в зонах 
самообслуживания карьер-
ных центров, центрах обслу-
живания населения.

Для получения гранта не-
обходимо соблюсти ряд ус-
ловий. Претендентами на по-
лучение гранта на реализа-
цию новой бизнес-идеи мо-
гут быть зарегистрированные 
безработные, индивидуаль-
ные предприниматели (срок 
регистрации до 3-х лет).

При этом претендент дол-
жен относиться к одной из 
следующих социальных ка-
тегорий: лица с инвалидно-

стью; лица с действующим 
статусом «қандас»; меж- 
региональные переселен-
цы; члены малообеспечен-

ных семей; член многодет-
ной семьи (супруг/супруга); 
лицо, воспитывающее ре-
бенка-инвалида (супруг/су-
пруга); получатели пособия 
по потере кормильца.

Кроме того, претендент 
должен иметь сертификат 
об обучении основам пред-
принимательства по проек-
ту «Бастау Бизнес» со сро-
ком не более 3 лет.

Для обеспечения прозрач-
ности процедур весь процесс 
предоставления грантов пере-
веден в электронный формат.

«Прием заявок на полу-
чение гранта осуществляет-
ся через единое окно – пор-
тал Business.enbek.kz. Грант 
можно получить на приобре-
тение необходимого инвен-
таря, орудий труда, техно-
логического оборудования, 
животных, скота, птицы, са-
женцев, кустарников, семян, 
рассады, оплаты аренды по-
мещений. Они не предостав-
ляются на потребительские 
цели, погашение кредит-
ных займов, приобретение и 
строительство жилой недви-
жимости, приобретение зе-

мельных участков, производ-
ство подакцизной продук-
ции. Гранты выдаются цен-
трами трудовой мобильности 
на основании решения рай-
онной, городской комиссии 
по рассмотрению заявлений 
претендентов для получения 
грантов», — проинформиро-
вали в ведомстве.

Претенденты презентуют 
свой бизнес-проект на засе-

даниях комиссии. При этом 
каждый член комиссии оце-
нивает бизнес-план и запол-
няет оценочный лист по сле-
дующим критериям: конку-
рентоспособность бизнес- 
идеи, проработанность рын-
ков сбыта, финансовая жиз-
неспособность бизнес-про-
екта, уровень предпринима-
тельских навыков, создание 
новых рабочих мест.

Таким образом, решение о 
предоставлении гранта при-
нимается комиссионно и 
на основе четких критериев 
оценки проработанности биз-
нес-проектов претендентов.

Решение комиссии на-
правляется в личный каби-
нет претендента на порта-
ле. В случае положительного 
решения комиссии претен-
дент предоставляет банков-
ские реквизиты, подписыва-
ет договор и далее ежеквар-
тально предоставляет отчеты 
об использовании средств. 
Все это делается в электрон-
ном формате, без посеще-
ния центров трудовой мо-
бильности и его филиалов 
(карьерных центров).

Гранты для бизнес-идей
На портале Business.enbek.kz с 8 апреля начнет-

ся прием заявок по первому потоку на получение 
грантов для реализации новых бизнес-идей, сооб-
щает пресс-служба Министерства труда и социаль-
ной защиты населения.  

Фото Игоря Титенка
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СВОЕ ДЕЛОЛИНИЯ СУДЬБЫ РЯДОМ С НАМИ

СОЦИУМ

Он по национальности грек. 
Родился и вырос в Кызылор-
де. Учился в средней школе 
№176 поселка Тасбогет. Окон-
чил СПТУ-13 по специальности 
механизатор мелиоративных ра-
бот, а после стал водолазом. С 
2004 года работает спаса-
телем в оперативно-спа-
сательном отряде.  За 
добросовестный труд и 
профессиональные ка-
чества награжден меда-
лью «Ерен еңбегі үшін», 
нагрудным знаком «Қа-
зақстан Республикасы-
ның төтенше жағдайлар 
қызметіне қосқан үлесі 
үшін» третьей степени 
и юбилейными медаля-
ми. Он – член областно-
го этнокультурного цен-
тра «Понтийцы». 

Свободно владеет го-
сударственным языком. 
У него много друзей ка-
захов. Одно из его увле-
чений – чтение стихов 
на казахском языке. Ему 
нравятся стихи Абая Кунанбаева. 
У него прекрасная семья – жена 
и двое детей. Сын учится в Рос-
сии на факультете международ-
ных отношений, дочь – в школе. 

– Мне нравится помогать лю-
дям, в экстренных ситуациях во 
многом от профессионализма 
спасателя зависит их жизнь, – 
делится собеседник. – В нашей 
работе, в первую очередь, мы 
должны соблюдать технику без-
опасности, оперативно действо-

вать, не паниковать, какой бы 
сложной не оказалась ситуация.

Опасных случаев было немало. 
– Во время паводков происхо-

дило подтопление дачных масси-
вов, поселков, аулов, приходи-
лось эвакуировать граждан, спа-

сать скот, – рассказывает Ан- 
дрей. – Однажды во время де-
журства на городском пляже пе-
ревернулся самодельный катама-
ран с людьми. Удалось всех спа-
сти. Приходилось работать не 
только в области, но и ездить в 
другие регионы республики. В 
Уральске при наводнении людям 
приходилось спасаться на кры-
шах своих домов. Мы их эвакуи-
ровали на лодках. 

Марина СКОРНЯКОВА

Спасатель – профессия 
настоящих мужчин

В праздничные дни у спасателей прибавляется боль-
ше работы. Надо быть всегда на посту. Обычно в такие 
дни главный спасатель оперативно-спасательного отря-
да ДЧС области Андрей Федосияди находится на работе.  

Около 20 лет он проработал в газо-
вой отрасли. Родился А.Ойсалов в Шым-
кентской области, школу окончил в Жа-
накорганском районе. Затем, в 1981 году, 
получил диплом инженера-механика в 

Казахском химико-технологическом ин-
ституте города Шымкента. Со школы 
мечтал стать инженером. Ведь в совет-
ские годы развитие и организация про-
изводства шли полным ходом. В то время 
такие профессии, как инженер, механик, 
техник, агроном, зоотехник, были очень 
важны. В те годы на выбор профессии су-
щественное влияние оказывали и роди-
тели. Они были ветеранами тыла и всегда 
были для своих детей образцом для под-
ражания в ответственном отношении к 
работе и в повседневной жизни. 

После окончания института по на-
правлению начал свою карьеру масте-
ром на Павлодарском химическом за-
воде. Затем в Жанакорганском райо-
не работал в комсомольских организа-
циях и в комитете народного контроля. 

После обретения Казахстаном незави-
симости продолжил трудовую деятель-
ность в сфере сельского хозяйства.

В 2004 году в областном центре от-
крыли Кызылординское производ-

ственное отделение АО 
«КазТрансГаз Аймак» и на-
чали работу по газификации 
города. В период с 2004 года 
по 2016 годы работал стар-
шим мастером на этом пред-
приятии. В 2004 году прини-
мал активное участие в рабо-
те по подаче природного газа 
по магистральному газопро-
воду «Акшабулак-Кызылор-
да» на ГРП-13 микрорайона 
«Мерей» города Кызылорды. 
Для пуска природного газа не-
посредственно в жилые мно-
гоэтажные дома первый на-
ряд-допуск был оформлен 
именно на него. И эта стра-
ница его биографии особенно 
для него значима, ведь имен-

но он приложил свою руку к началу га-
зификации Кызылорды.  

– При строительстве газопровода 
генеральным подрядчиком выступи-
ла российская фирма, которая про-
кладывала полиэтиленовые трубы – 
тогда эта новая технология впервые 
применялась в Кызылорде, – делит-
ся ветеран отрасли своими воспоми-
наниями. – На помощь нам пришли 
специалисты из Актюбинской и Жам-
былской областей, с которыми мы 
вместе работали, попутно делясь опы-
том. Этот период жизни особенно за-
помнился мне, и связано это с тем, 
что работа с газом относится к кате-
гории опасных и производиться она 
может только специалистом со специ-
альным нарядом-допуском. И его вы-

дали мне. Это была большая честь и 
огромная ответственность, ведь вся 
ответственность за газоопасные рабо-
ты по подаче голубого топлива в город 
была возложена на меня. С гордостью 
вспоминаю это время. 

А.Ойсалов и его коллеги внесли весо-
мый вклад в полную газификацию горо-
да в кратчайшие сроки. На первом этапе 
для газификации частного сектора орга-
низовали до 30 бригад, были проведены 
строительно-монтажные работы. 

– Я сам управлял работами по экс-
плуатации и ремонту газовых систем, – 
рассказывает герой нашего повество-
вания. – В 2015 году стал директором 
газового хозяйства Жанакорганско-
го района. Сейчас нахожусь на заслу-
женном отдыхе. 

Его труд был по достоинству оце-
нен – неоднократно получал заслужен-
ные награды. В свое время был награж-
ден благодарственным письмом Совета 
Министров СССР.  В разные периоды 
получал грамоты от руководства газо-
вого предприятия и акима области, на-
гражден нагрудным знаком «Qazaqgaz 
ардагері», медалью «Qazaqgaz құрметті 
ардагері». Ему вручили благодарствен-
ное письмо от имени Президента стра-
ны и медаль «Тәуелсіздікке 20 жыл». 
Сейчас является членом общественно-
го объединения «Республиканский со-
вет ветеранов газовой отрасли». 

Абласан Абибуллаевич с супругой вос-
питали и вырастили пятерых детей – трех 
дочерей и двух сыновей. Дочери пошли 
по стопам матери и работают в сфере 
образования. Старший сын занимается 
бизнесом, младший работает в газовой 
отрасли. Все дети семьи Ойсаловых учи-
лись в престижных высших учебных за-
ведениях страны, что является предме-
том особой гордости их родителей. 

– Хотя я сейчас на пенсии, свобод-
ного времени у меня почти нет, – гово-
рит А.Ойсалов. – Помогаю вести дела 
сыну. Стараюсь каждое утро находить 
время для пробежки, ежедневно читать 
книги. Очень нравится проводить вре-
мя с внуком. Как говорится: «человек 
предполагает, а Бог располагает», тем 
не менее, планы я, конечно, строю – 
буду помогать детям вести хозяйство.  

Инна БЕКЕЕВА

Жизнь, посвященная труду
Гордиться своим трудом и приносить пользу согражданам – об этом 

герой нашей публикации Абласан Ойсалов мечтал с ранней юности. 
И сейчас, когда за его плечами почти полувековой трудовой стаж, он с 
удовлетворением отмечает, что воплотил в жизнь свою заветную юно-
шескую мечту и сделал много полезного для земляков.  

НЕВЫДУМАННЫЕ ИСТОРИИ
Эти истории, о которых пойдет речь 

ниже, надеюсь, будут поучительны-
ми для тех, кто сдает квартиру. Их мне 
рассказали знакомые. Не буду назы-
вать настоящего имени, потому что со-
беседница об этом попросила, так как 
не хочет огласки. Нет, ее не обманули, 
она сама пыталась обмануть государ-
ство, скрывая от него доход от аренды 
своих свободных квартир. 

Итак, Айгуль три года назад доста-
лась от бабушки трехкомнатная квар-
тира. После ремонта она ее продала и 
приобрела две однокомнатные и ре-
шила их сдавать. Посмотрела по объ-
явлениям, узнала, что, если кварти-
ра в хорошем состоянии, то она будет 
вполне востребована за 80 тысяч тен-
ге в месяц без учета коммуналки. На 
объявление откликнулись желающие, 
но Айгуль показалось, что надежнее 
будет сдать жилье командировочным 
и на долгий срок. И такие нашлись, 
только они попросили заключить до-
говор аренды, потому что прожива-
ние в съемной квартире им будут опла-
чивать из головного офиса в Астане. В 
течение года они аккуратно платили за 
жилье, регулярно и без задержек пря-
мо на карту хозяйке. В общей слож-
ности она получила от них около двух 
миллионов тенге чистого дохода, ко-
торый, естественно, нигде не афиши-
ровала, тем более перед налоговой. А 
в прошлом году ей вдруг приходит уве-
домление из налоговой с требованием 
уплатить налог от сдачи квартиры вна-
ем. Откуда они узнали? Этот вопрос 
она задала квартиросъемщикам, вы-
плеснув при этом эмоции. Но как ока-
залось, они тут ни при чем. Просто бух-
галтеры, которые оплачивали расходы 
на жилье своим сотрудникам на осно-
вании договора аренды, заключенного 

с собственником квартиры, по закону 
предоставили все эти сведения в нало-
говую. Там увидели, что Айгуль доход 
получила, а налог на него не заплати-
ла – посчитали и прислали ей требо-
вание. Теперь ей придется сдавать за-
поздалую декларацию, заплатить налог 
и штраф за сокрытие дохода и несвое- 
временную подачу сведений. И еще 
она решила срочно продать квартиры.

А вот на другую кызылординку в 
налоговую сообщили соседи. Как по-
том оказалось, Розу не то чтобы они 
не любили или завидовали ей, про-
сто квартирантов она пустила очень 
шумных. Соседям они просто не да-
вали житья. На просьбы разобрать-
ся с ними женщина не обращала вни-
мания. Ну, вот, терпение соседей и 
лопнуло – написали в налоговую о 
том, что в их доме сдают квартиру уже 
больше года, попросили проверить. 
Налоговики проверили квартирантов, 
которые подтвердили, что снимают 
квартиру и поступления на банков-

скую карту владельца жилья и предъя-
вили требование об уплате налога. 

   
ВРЕМЯ СООБЩИТЬ 

О ДОХОДАХ ЕЩЕ ЕСТЬ
При сдаче в аренду недвижимости 

арендатор получает доход, это является 
предпринимательской деятельностью, 
значит, этот доход подлежит обложе-
нию налогом, за уклонение от уплаты 
которого грозит административная от-

ветственность. По информации порта-
ла недвижимости krisha.kz, ежемесячно 
в городе предлагается к аренде поряд-
ка 800 квартир, а еще есть сайт OLX, где 
опубликованы объявления о сдаче 846 
квартир. Это те, кто платит налоги. При 
средней ставке, скажем, 100 тысяч тенге 
за квартиру в месяц, объем рынка в год 
составляет около двух миллиардов тен-
ге. А есть еще и те, кто сдает квартиры 
через знакомых и социальные сети, или 
платит налог за одну квартиру, а сдает 
по пять или восемь. Главная цель все-
общего декларирования – вывести эко-
номику из тени. По данным областно-
го департамента государственных дохо-
дов, на сегодня в регионе официально 
зарегистрирован 4181 налогоплатель-
щик, кто сдает в аренду жилье, то есть 
встав перед выбором платить налог или 
штраф, многие выбирают первое и ре-
гистрируют свой бизнес.

Как рассказала руководитель управ-
ления по разъяснительной работе об-
ластного департамента государствен-

ных доходов Гульсара Карымсакова, с 
2024 года в рамках всеобщего деклари-
рования о своих доходах должны отчи-
таться предприниматели. В том числе – 
получающие прибыль с квартирантов. 
До 31 марта владельцы недвижимости 
должны отразить в декларации (фор-
ма 240) свой имущественный доход, а 
до 10 апреля оплатить соразмерный на-
лог. Налоговики напоминают, что сда-
ча имущества в наем относится к субъ-
ектам малого предпринимательства.

– Есть несколько способов опла-
тить налоги, – рассказывает Г.Карым-
сакова. – Первый вариант заключает-
ся в том, что владелец сдаваемого жи-
лья может стать индивидуальным пред-
принимателем, выбрав специальный 
налоговый режим. Этот режим позво-
ляет использовать упрощенную си-
стему налогообложения через специ-
альное мобильное приложение, и в та-
ком случае не потребуется сдавать на-
логовую отчетность. Индивидуальный 
предприниматель будет платить подо-
ходный налог в размере одного процен-
та от своего дохода, при условии, что 
общая сумма его доходов за год не пре-
высит 13 миллионов тенге. Второй ва-
риант для тех, кто не является индиви-
дуальным предпринимателем, включая 

государственных служащих и военно- 
служащих. Такие граждане должны по-
дать налоговую декларацию по форме 
240.00 для подоходного налога или по 
форме 270.00 для декларации о дохо-
дах и имуществе, в зависимости от того, 
принимают они участие в системе все-
общего добровольного декларирования 
или нет. В этом случае налог на дохо-

ды уплачивается по ставке в десять про-
центов. Третий вариант – когда иму-
щество сдается в аренду компании, ИП 
или другим лицам и в этом случае обя-
занность по уплате налога переходит на 
них. Но опять же ставка здесь будет со-
ставлять десять процентов.

Отметим, что для удобства людям 
нет необходимости посещать налого-
вые органы, так как они могут зареги-
стрироваться в мобильном приложении 
e-SalyqBusiness в разделе регистрация 
ИП. Кроме того, имеются и другие при-
ложения, в частности, Е-Gov mobile, а 
также банков второго уровня. Наиболее 
удобным налоговым режимом является 
специальный режим с использовани-
ем мобильного приложения, где став-
ка налога составляет лишь один про-
цент. Его удобство заключается в том, 
что нет необходимости сдавать декла-
рацию. Приложение само рассчитывает 
ваш полученный доход. К примеру, че-
ловек сдал в аренду квартиру за 100 ты-
сяч тенге. Если он применит специаль-
ный налоговый режим, используя мо-
бильное приложение (e-SalyqBusiness ), 
то со 100 тысяч у него выходит 1% нало-
га, то есть в месяц он должен заплатить 
индивидуальный подоходный налог – 
одну тысячу тенге.

Если раньше можно было просто 
игнорировать уплату налогов, то те-
перь за это придется платить штраф 
или зарегистрироваться легально. 
Будем надеяться, что теперь рынок 
посуточной аренды квартир станет у 
нас чуть цивилизованнее и соседям 
будет поспокойнее.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Сдал квартиру – заплати налог
Предоставление жилища в аренду долгие годы было одним из 

распространенных источников дохода у некоторых кызылордин-
цев. Но в последнее время часть из них стала распродавать свою 
недвижимость. Главная причина тому то, что с нынешнего года 
им грозит штраф, если они не внесут в налоговую декларацию 
информацию о сдаваемом жилье в размере от 15 до 100 МРП – от 
55 380 до 369 200 тенге. И, конечно, нарушитель автоматически 
попадает в поле зрения налоговой.

Фото Нурболата Нуржаубая
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На любом празднике, концер-
те или развлекательном шоу не 
последней фигурой является ве-
дущий. Успех мероприятия в не-
малой степени обусловлен и тем, 
насколько он харизматичен и 
обаятелен. Его манера общения, 
умение говорить и привлечь вни-
мание аудитории могут сделать 
фееричным и запоминающим-
ся любой праздник. Именно это 

доказывает необычный конкурс, 
который ежегодно проводит об-
ластной центр по развитию на-
родного творчества и культурно-
продюсерской деятельности. 

В этом году он проходил по 
трем турам. Первый – домашнее 
задание, в ходе которого участ-
ники представили заранее под-
готовленные видеоролики о 
себе. Во втором туре конкурсан-

ты продемонстрировали навыки 
художественного чтения, соглас-
но условиям конкурса они ис-
полнили поэтические строки из-
вестных казахстанских авторов. 
Самым сложным оказался тре-
тий тур – претенденты должны 
были экспромтом подготовить 
и прочитать сценарий празд-
ничного мероприятия по своему  
выбору.

Конкурс, призванный попу-
ляризации искусства слова, оце-
нивало жюри, представленное 
молодыми людьми, которые на 
сегодня выступают в качестве ве-
дущих на больших концертах и 
торжествах, проводимых в об-
ластном масштабе. Это артист 
областной филармонии Аман-
дык Жаппарбердиев, сотруд-

ник управления культуры, ар-
хивов и документации Мереке 
Жалгас и сценарист центра на-
родного творчества и культурно-
продюсерской деятельности Ко-
нысбек Малик. 

Все участники пришли с хо-
рошей подготовкой и стара-
лись быть убедительными. 
По решению жюри, Гран-при 
конкурса досталось учащей-
ся средней школы №136 име-
ни Т.Жургенова Назерке Бакыт,  
первое место присудили сту-
денту второго курса Кызылор-
динского музыкального коллед-
жа имени Казангапа Нурсултану 
Икраму, второе место – учаще-
муся школы-гимназии №3 име-
ни С.Толыбекова Азату Жума-
таю, третье место поделили сту-
дентка четвертого курса высшего 
педагогического колледжа име-
ни М.Маметовой Дидар Омир-
зак и специалист клуба аула Тал-
суат Муталип Айжигитулы. В но-
минации  «Үкілі үміт» отмечена 
студентка первого курса коллед-
жа  «Орда» Маржан Бекарысова. 

Судя по количеству участни-
ков и зрителей, молодежь про-
являет большой интерес к тако-
го рода конкурсам. Вот и нынеш-
ний стал для подрастающего по-
коления отличной площадкой 
для самовыражения, помог про-
явить свои творческие способно-
сти и обрести новых друзей с об-
щими интересами.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

В ней приняли участие член 
Международного союза писате-
лей, Почетный гражданин Кы-
зылорды Сайлаубай Абишев, 
преподаватель КУ имени Кор-
кыта ата, доктор сельскохозяй-
ственных наук Ибадулла Тауте-
нов, дети Ж.Таспамбетовой, по-
стоянные читатели библиотеки. 

Участники встречи подели-
лись теплыми воспоминаниями  

о Ж. Таспамбетовой. Она ро-
дилась в Шиелийском районе, 
после окончания восьмилет-
ней школы работала в колхозе 
Кызыл-Ту. Затем поступила  в 
училище, по окончании кото-
рого вернулась в родной колхоз 
и стала помощницей комбай-
нера. В результате несчастного 
случая получила травму ноги, 
которая была ампутирована. 
Но не в ее характере было си-
деть дома. Через два года, буду-
чи инвалидом, она села за руль 
трактора.  Работала наравне с 
мужчинами, выполняя и пере-

выполняя годовые обязатель-
ства. Конечно же, ее труд не мог 
остаться не замеченным, и че-
рез несколько лет стала брига-
диром трактористов.  Работала, 
как и все тогда, с полной отда-
чей. О наградах не думала, по-
скольку у всех была общая цель, 
но Жадыра ставила перед собой 
еще и собственные, к достиже-
нию которых стремилась изо 
всех сил. Выполнив одну, на-
мечала следующую. Планка по-
степенно передвигалась. Так, 
став символом труда для моло-
дежи того времени она заслу-

жила всеобщее уважение и была 
удостоена звания Героя Социа-
листического Труда. Затем ста-
ла депутатом Верховного Сове-
та Казахской ССР 11-го созы-
ва, избиралась делегатом съез-
дов КПСС и ВЛКСМ.

Когда ей исполнилось 40 лет, 
по состоянию здоровья остави-
ла поле и пошла работать заве-
дующей в детский сад. Особен-
ной чертой ее характера были 
честность и порядочность. Во 
всем. Даже в самых простейших 
ежедневных мелочах. 

В 1997 году ее избрали руково-
дителем хозяйства «Ақтоған», где 
она проработала два года. Скоро-
постижно скончалась в возрасте 
57 лет. За годы трудовой деятель-
ности была награждена орденом  
Трудового Красного Знамени и 
дважды становилась обладателем 
ордена Ленина. 

В завершение участники 
встречи ознакомились с  книж-
ной выставкой «Қайсар ана  
Жадыра». 

Аиша АЙГАЛИ

Как рассказали педагоги 
лицея-интерната для одаренных 
детей «Білім–Инновация» име-
ни Е.Ауельбекова, на базе ко-
торого проходила олимпиада, 
второй тур является предметно-
ориентированным. 

Впервые олимпиада старто-
вала в 2017 году для учащих-
ся сельских школ Восточно-
Казахстанской области. В даль-
нейшем благодаря повышенно-
му интересу не только школь-
ников, но и их  родителей и по-
явлению большого числа нерав-
нодушных людей, изъявивших 
желание спонсировать данный 
проект, IQanat из регионального 
стал одним их крупных образо-
вательных проектов в Централь-
ной Азии.  Главная цель проек-
та – мотивировать сельских уча-
щихся к получению достойного 
образования, а также оказывать 
им бесплатную помощь в подго-
товке к поступлению в лучшие 
отечественные и зарубежные 

вузы. Причем стать участника-
ми проекта могут только дети, 
проживающие в сельской мест-
ности, в том числе из многодет-
ных и малообеспеченных семей. 

Первый тур олимпиады обыч-
но  приходится на  осенние ка-
никулы школьников. Второй тур 
стартовал одновременно во всех 
регионах республики 25 марта и 
проходил в течение трех дней, до 
27 марта включительно. 

Как правило, олимпиада про-
ходит в формате слета школьни-
ков. В его рамках предусмотре-
ны не только образовательные, 
но и различные культурные про-
граммы. В целом, школьники 
участвуют в олимпиаде с боль-
шим удовольствием. На дворе 
весна, начались непродолжи-
тельные каникулы и самое вре-
мя побывать в областном цен-
тре, познакомиться со сверстни-
ками, убедиться в своих знани-
ях, чтобы реально оценить свои 
шансы.  

Участники, показавшие луч-
шие результаты, примут участие 
в третьем финальном туре олим-
пиады в столице республики. 
Будут определены 1000 участни-
ков, показавших самые лучшие 
результаты. Им будет предостав-
лена возможность получить об-
разование по степени бакалав-
риата в лучших вузах Казахста-
на, а также зарубежных универ-
ситетах, которые входят в Лигу 
плюща. 

Лига плюща – это группа из 
восьми самых престижных част-
ных университетов США, вы-
пускники которых известны по 
всему миру. Среди них – главы 
государств, руководители круп-
нейших компаний мира, уче-
ные, исследователи, множество 
обладателей Нобелевской, Пу-

литцеровской и других между-
народных премий. В нее входят 
такие престижные университе-
ты, как Гарвардский, Йельский, 
Брауновский, Колумбийский, 
Корнелльский, Принстонский, 
Дартмутский колледж и Универ-
ситет Пенсильвании. 

Фонд IQanat на 100 процентов 
покроет расходы школьников на 
обучение. Программа предусма-
тривает финансирование также  
проживания, питания и проезда 
студентов на протяжении всего 
периода их учёбы. В целом, ин-
теллектуальное состязание ста-
ло для ребят из сельской мест-
ности уникальным шансом для 
обучения в будущем в зарубеж-
ных вузах и получения достой-
ного образования. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Баталии на татами

В Актобе состоялся международный турнир  
«XXIII AKTOBE OPEN». На татами разверну-
лись жаркие баталии, в ходе которых кызыл- 
ординцы хорошо показали себя. 

Первые места заняли наши земляки Жасулан Калжан 
(25 кг), Кайсар Калабай (30 кг), Каусар Калабай (30 кг), 
Жасмин Аманкулова (52 кг). Бронзу турнира завоевали 
Бекзат Жумабек (35 кг), Нурсая Кубаш (52 кг), Шолпан 
Абужан (52 кг).

***
На Кубке Европы среди кадетов по дзюдо в Шамо-

рине (Словакия) в весовой категории 90 кг не было рав-
ных кызылординцу Нысанбаю Динмухаммеду, а Маг-
жан Жолдасбек (50 кг) завоевал бронзовую медаль. 

Нацеленный на успех

В Таразе прошел чемпионат Республики 
Казахстан среди спортсменов с ограниченны-
ми возможностями, в котором приняли уча-
стие 18 команд. 

Студент Кызылординского университета имени Кор-
кыта ата Азамат Мухамедьяров занял второе место в ве-
совой категории до 60 кг. 

В числе лидеров

В Уральске завершился чемпионат РК  по 
волейболу сидя  среди спортсменов  с наруше-
нием опорно-двигательного аппарата.

В состязаниях приняли участие девять команд из 
Астаны, Алматинской, Актюбинской, Мангистауской, 
Западно-Казахстанской, Костанайской и Кызылордин-
ской областей. Наши земляки показали отличную игру 
и заняли первое место. На втором месте спортсмены 
Актюбинской области, на третьем – команда из Астаны. 

Кызылординцев к соревнованиям подготовил тренер 
Эрик Каскабаев.

***
В Таразе прошел республиканский чемпионат по во-

лейболу среди юношей. Сборная команда Кызылордин-
ской области стала бронзовым призером.

Игра для смелых

В Узбекистане состоялся международный 
турнир по кокпару. Кызылординские спорт-
смены, представлявшие нашу страну, прояви-
ли упорство и настойчивость и заняли  второе 
место.

В последние годы эта игра переживает второе рожде-
ние, становясь международным видом спорта и выходя 
на мировую арену.

Воля к победе

В городе Каскелен Алматинской области 
прошел чемпионат Республики Казахстан по 
греко-римской борьбе среди юношей. 

В результате кызылординские борцы завоевали три 
медали. Исмаил Колганатов (42 кг) выиграл «золото», 
Мансур Султанбек взял «серебро», а Ерасыл  Кузем-
бай стал бронзовым призером (оба в весовой категории  
55 кг). 

***
В  Карасайском районе Алматинской области завер-

шился чемпионат РК по женской вольной борьбе среди 
кадетов до 17 лет.  Кызылординки Шугыла  Ерболат (61 
кг), Акжан Конысбекова (59 кг), Сарсенай Алиаскарова 
(57 кг) выиграли бронзовые  медали чемпионата.

Состязались ветераны

В Кызылорде прошел открытый чемпио-
нат среди ветеранов старше 45 лет, за звание 
сильнейших боролись восемь команд. Луч-
шим бомбардиром чемпионата стал Талгат 
Сыздыков, забивший 51 гол (команда «ТОО 
ДиЛМАШ»), лучшим игроком признан Ерлан 
Ибрагимов (команда «Орда»).  

По итогам чемпионата призовые места заняли следу-
ющие команды: первое – «Отбасы банк», второе – «Ме-
лиоратор», на третьей позиции – «ТОО ДиЛМАШ».

Баглан АМАНЖОЛ

СПОРТ-ИНФО
ДЗЮДО

АРМРЕСТЛИНГ

ВОЛЕЙБОЛ

КОКПАР

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

ФУТЗАЛ

Пример трудолюбия 
и самоотверженности

В Кызылорде в областной универсальной научной  би-
блиотеке имени А.Тажибаева прошла встреча «Еңбекпен 
өрілген өмір», посвященная жизни и деятельности Героя 
Социалистического Труда, легендарной трактористки-
механизатора Жадыры Таспамбетовой.

КОНКУРС

Ведущий концерта – тоже артист

В Кызылорде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова 
состоялся ставший традиционным конкурс ведущих и 
конферансье под названием «Маржан сөз, қоңыр үн». В 
нем приняли участие более двух десятков претендентов из 
Кызылорды и районов, в подавляющем большинстве это 
были студенты высших и средних специальных учебных 
заведений области. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Знания  –  ключ  к  успеху
Во втором туре школьной олимпиады IQanat приня-

ли участие 568 кызылординских школьников. Участни-
кам предоставили возможность проверить уровень сво-
их знаний, пройдя тесты по выбранному предмету: ма-
тематике, физике, биологии, химии, истории Казах-
стана, географии.  
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